## フラッシュ放射線治療について

0

おはなし

180 線量率(Gy/秒)

出典:筆者作成

166.7

線量率:166.7Gy/秒

線量率: 0.05Gy/秒

160

140

東北放射線科学センター 理事長 宍戸 文男氏

がん細胞を死滅させ、 放射線照射)によるがん治療について るフラッシュ放射線治療(超高線量率 に短時間で高強度の放射線を照射す のお話です。 悪性腫瘍に電離放射線を照射し、 放射線治療です。 今回は、 がんを治すの 非常

## 低線量率被ばくと分割照射

フラッシュ放射線治療と従来の放射線治療の線量率と照射時間

照射時間: 0.09秒

照射時間:7.6分

80

100

120

総照射線量:15Gy

フラッシュ効果(+)

総照射線量:20Gy

40

60

20

0.05

量が増えていくと、 この差を利用しています。 起こると、DNAの損傷修復機構に ますが、放射線により細胞に損傷が 射線を浴びると危険」と考えられてい 含まれる正常細胞の傷害も強くなり、 能力は強く、がんの放射線治療では がん細胞よりも正常細胞の方が修復 より細胞は修復されます。 「放射線は細胞を壊す。 照射する範囲に だから、 しかし、 一般には 線

フラッシュ放射線治療

従来の放射線治療

※1回2Gyを10回照射

30 回 割照射が行われています。 射線治療では、 標準的に行われている放射線を使っ 復が増えて、 副作用としての症状が現れてきます。 がん(非小細胞肺がん)の標準的な放 た治療方法になります。例えば、 す。これが分割照射と呼ばれ、現在 を分割して照射すると正常細胞の修 このような副作用に対して、線量 総線量60gを6週間かけて分 副作用が少なくなりま 毎日(週5日)2Gyを 肺

害は少なくなり、 細胞の傷害が強まることになります。 間あたりの放射線量を線量率といい 射よりも、 みると、 また、同じ線量なら短時間での照 小動物や培養細胞を使って実験して 細胞傷害は少なくなります。 線量率を高くしていくと傷害 低線量率照射の方が細胞傷 時間をかけて照射した方 線量率を高めると 時

う放射線治療に都合のよい状態にな 可能で、正常細胞の傷害も少ないとい りました。線量率を非常に高くする 傷害が軽減してくることが明らかにな 上の超高線量率になると正常細胞の が強くなりますが、 ることから、フラッシュ放射線治療が (40 Gy/秒以上)と短時間での治療が 1秒間に40 Gy 以

## フラッシュ効果のメカニズム

近年注目され始めています【図1】。

唱されてきました。 を説明するためのいくつかの仮説が提 に解明されていませんが、 射線傷害が減少するメカニズムは明確 フラッシュ放射線治療で正常細胞の放 なぜそのようなことが起こるのか、 メカニズム

能性も指摘されています。 こす活性酸素種が少なくなり、 の相互反応が起き、 胞のDNA損傷が軽減するとの 高密度で発生するとラジカル同士 超高線量率照射でフリーラジカル DNA損傷を起 正常

DNA損傷の修復過程で

ざまなサイトカイン※2も減少するか 線照射により血液中に放出するさま 量であれば照射時間が数百~数千分 フラッシュ放射線治療では、 化が起きるのではないか。 究が進められているようです。 らではないかという観点からも、 を循環している免疫細胞(リンパ球) の1に短くなることから、 ミトコンドリア傷害からアポト さまざまな生化学的反応の変化 への影響が少なく、免疫細胞が放射 ス(細胞死)などの反応の調節にも変 照射野内 さらに、 同じ線 P 研 3/

## 今後の展望と期待

せて、 放射線治療が開発され利用が可能 は分割照射のみでしたが、フラッシュ に含まれる正常細胞の傷害を減少さ 度が大幅に向上しました。 組織に集中的に線量を集める治療精 射線治療法などの登場により、 強度変調放射線治療法、画像誘導放 放射線治療は、 副作用を少なく照射する方法 3次元原体照射、 照射範囲 がん

> ります。 射で、 メリッ なりました。 照射回数を少なくできることで 1秒以内の1回の超高線量率照 治療が完了できる可能性があ トは、 フラッシュ放射線治療の 正常組織の傷害が少な

待の持てる治療法と思われます。 で、そう簡単ではなさそうですが、 ます。照射装置の開発を伴いますの に限定されていますが、乳がんや膵が んへの応用を考えているグループもあ 現状では皮膚の腫瘍や骨転移病巣 今後の研究開発の進展が期待され

- 強い。 対でない不安定な電子を持つ分子のことで、反応性が https://www.qst.go.jp/site/qms/1741.html量子科学技術研究開発機構HP



東北放射線 科学センター 理事長

宍戸 文男氏

東北大学医学部卒業・同大学院修了。 仙台厚生病院放射線科、秋田県立脳 血管研究センター放射線科、放射線 医学総合研究所、フランス/カン・サ イクロトロンPET研究センター、福 島県立医科大学放射線医学講座教授 を歴任。2015年福島県立医科大学 名誉教授、2017年より現職。

15 ひろば 528号